



Registro 22-1160

Identificación

Institución

Museo Regional de Ancud

Número de registro

22-1160

Nº de inventario

2202

Clasificación

Antropología, Arqueología y Etnografía - Otros

Colección

Navegación



Objeto

[Chalupa](#)

Nombre alternativo

[Embarcación \(término general\)](#)

Dimensiones

Largo 5,30 Metros - Ancho 1,80 Metros - Alto 1 Metros

Técnica / Material

[Madera](#), [Metal](#), [Metal](#), [Metal](#)

[Labrado](#) - [Madera](#), [Madera](#)

Ubicación

En exhibición - Museo Regional de Ancud - Piso -1



Descripción

Embarcación de dos proas utilizada para transporte, pesca y recolección.

Construida con madera de ciprés de las Guaitecas (*Pilgerodendron uviferum*), clavos de cobre y corrientes. Presenta estopa de alerce (*Fitzroya cupressoides*).

Posee dos remos de ciprés de las Guaitecas, dos chumaceras y un ancla de metal sin arganeo, con cepo, al que le falta una uña.

Contexto

Área geográfica

Chile

Historia de propiedad y uso

Embarcación construida por Pedro Millalonco (isla Chaulinec, comuna de Quinchao), con técnicas tradicionales a principios de la década de 1990.

Perteneció a Pedro Millalonco y Rosa Chiguay, quienes la utilizaron para viajar desde Chaulinec a isla Talcán a recolectar luga. Últimamente fue utilizada para pescar.

Historia del objeto

La chalupa es una embarcación de dos proas, a vela y remo, de unos 4 a 8 metros de largo, utilizada ampliamente en los archipiélagos de Chiloé y las Guaitecas, principalmente como medio de transporte, pesca y recolección.

Dadas sus características morfológicas, esta embarcación destaca de las demás por su rapidez y agilidad; pero, al mismo tiempo, no soporta mucho peso o carga. (R. Triviño, comunicación personal, 23 de octubre de 2018).

En las islas del mar interior de la comuna de Quinchao (de donde proviene este objeto), la chalupa de madera fue utilizada profusamente hasta mediados de los años '90; luego, tras la llegada del motor, comienza a evidenciarse su desuso.

Aun así, sigue siendo utilizada en la regata de chalupas que se realiza todos los años en conmemoración del Nazareno de Caguach (R. Contreras, comunicación telefónica, 22 de octubre de 2018). Esto, dada la velocidad que alcanza.

Gestión

Adquisición

Forma de ingreso

Compra

Procedencia

Ramón Contreras

Fecha de ingreso

2018-11-30

Registradores

Jannette Viviana González Pulgar, 2019-02-26

Jannette Viviana González Pulgar, 2019-02-27

Jannette Viviana González Pulgar, 2019-04-22

